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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ; Комитет продолжает сегодня обсуждение пункта 1 своей повестки дня 
"Запрещение испытаний ядерного оружия".- Прежде всего я хотел бы тепло приветствовать в 
Комитете заместителя министра иностранных дел Германской Демократической Республики 
Его Превосходительство г-на Бернарда Нейгебауэра. Сегодня он выступит первым в нашем 
Комитете и я с большим удовольствием предоставляю ему слово.

Г-н Нейгебауэр поступил на дипломатическую службу в 1953 году. С 1978 г. он за
нимает пост заместителя министра иностранных дел. Он работал в качестве представителя 
своей страны в Европейской экономической комиссии с 1963 по 1966 гг., затем он до 
1970 г. возглавлял отдел Министерства иностранных дел.- С 1973 по 1977 гг.- он являлся за 
местителем Постоянного представителя своей страны при Организации Объединенных Наций и 
исполнял обязанности председателя Специального политического комитета Генеральной 
Ассамблеи на ее тридцать второй сессии.

Г-н НЕЙГЕБАУЭР (Германская Демократическая Республика): Товарищ Председатель, 

прежде всего я хотел бы поблагодарить вас за добрые слова приветствия. Для меня 
огромное удовольствие и большая честь выступить в Комитете по разоружению в начале его 
летней сессии, ■

Я хотел бы в то же время поздравить вас, товарищ Председатель, в связи с вашим 
вступлением на важный и ответственный пост Председателя Комитета на июнь месяц. Поз
вольте мне выразить вам и через вас всем членам Комитета самые лучшие пожелания в том, 
чтобы сессия прошла конструктивно и была плодотворной. Позвольте также добавить, что 
я испытываю особое удовлетворение в связи с тем, что вижу здесь в качестве представите
ля Генерального секретаря посла Джайпала, с кем я имел удовольствие тесно сотрудничать 
в период его работы в Нью-Йорке.

Германская Демократическая Республика всегда придавала огромное значение работе 
Комитета по разоружению. Ответственность этого органа, как единственного многосторон
него форума для ведения переговоров по глобальным вопросам ограничения вооружений и 
разоружения сегодня еще больше возрастает, поскольку гонка вооружений чрезвычайно 
ускоряется, угрожая полностью выйти из-под контроля. В результате этого серьезно воз
растает риск возникновения всемирного ядерного конфликта. Поэтому обеспокоенная таким 
положением мировая общественность во все возрастающей степени судит о работе Комитета по 
тому, чего ему удалось добиться в деле обуздания этой тенденции и выработки соглашений, 
которых уже давно ждут.

Все народы мира, будь то на западе или на востоке, на севере или на юге, хотят, 
чтобы курс мирного существования, разрядки и разоружения продолжался. В наш ядерный 
век это единственный разумный курс.

Нынешнее положение заставляет нас вспомнить аналогичный случай из истории.’ Почти 
полвека назад здесь, в Женеве, всего в нескольких шагах от этого зала, Лиге Наций не 
удалось добиться успеха на своих переговорах по разоружению из-за бойкота агрессивных 
сил. Они пытались, может быть и не очень сильно, прикрыть свои военные приготовления, 
свое стремление к военному превосходству лозунгом "сначала перевооружиться, а затем вести 
переговоры". Это имело страшные последствия для всех народов, и сегодня трудно пред
ставить себе, что может произойти в мире термоядерного оружия и баллистических ракет, 
если нам не удастся предотвратить ядерную войну.
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(Г-н Нейгебауэр, ГДР)

Однако чрезвычайно опасным и авантюристическим моментом является то, что полити
ческие деятели, занимающие ответственные посты, заявляют, что вооружение важнее пере
говоров, и, следуя этой сомнительной логике, говорят, что видят более значительные за
дачи, чем задача предотвращения войны. К сожалению, нынешнее положение в Комитете по 
разоружению показывает’, что эти заявления не были просто оговорками. Иначе было бы 
трудно объяснить, почему некоторые круги упорно пытаются блокировать переговоры, которые 
являются совершенно неотложной необходимостью. Взаимосвязь между этим подходом и ре
шениями НАТО ‘о вооружении совершенно очевидна.

Генеральный секретарь Центрального комитета Социалистической единой партии Ге'рмании 
Председатель Государственного Совета Германской Демократической Республики
Эрик Хонеккер сказал по этому поводу на X съезде партии: "Политика мирного сосуществова 
ния является единственно возможным путем уничтожения опасности новой мировой войны и 
обеспечения прочного мира. ’ Этому нет приемлемой альтернативы. Для того чтобы 
уберечь народы от ядерной'катастрофы необходимо,чтобы разумность этой политики завоевала 
признание в качестве мотива для практических действий".

В свете исторического опыта и анализа нынешней ситуации Германская Демократическая 
Республика пришла к следующему выводу: Решающим связующим звеном является интенсивное 
продолжение переговоров# их начало или возобновление. В интересах всех государств без, 
исключения Действовать в соответствии с этим. Поэтому желание вести переговоры не 
является подарком, который одна сторона делает другой. Это также не вопрос, по кото
рому можно вести торг. Что сейчас требуется делать, так это то, о чем было единогласно 
решено в Заключительном документе первой специальной сесбии Генеральной Ассамблеи 
Организации Объединенных Наций, посвященной разоружению, на тридцать четвертой сессии 
Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций, и г. резолюции 35/152 Е, принятой 

тридцать пят_>й сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций.

Тот, кто не стремится к военному превосходству и выступает в поддержку принципов 
равенства и равной безопасности, не Имеет основания избегать серьезных переговоров, 
особенно если принять во внимание, что этот конкретный принцип подтверждается тем 
фактом, что в нынешнем мире существует примерный военный паритет между СССР и США, между 
Организацией Варшавского Договора и НАТО. Существование такого примерного паритета 
было признано также многими политическими деятелями и представителями военных кругов и 
научными учреждениями в западных странах. Так, Лондонский институт стратегических 
исследований в своем ежегодном докладе за 1980 г. пришел к следующему выводу: "Мы не 
видим- оснований менять вывод, к которому мы пришли в прошлые годы, о том, что общее 
состояние равновесия все еще таково, что перспективы Поенной агрессии не представляются 
привлекательными".

Хорошо известно, что государства-члены Варшавского Договора не стремятся к военному 
превосходству. Но в то же время они не допустят военного превосходства другой стороны.

Для нас военный паритет является не самоцелью, а отправной точкой для согласован
ного постепенного снижения уровня вооруженных сил на условиях равной и прочной безо
пасности всех заинтересованных сторон. Таким образом, наша позиция совершенно очевидно 
отличается от всех вариантов доктрины сдерживания, которая процветает на почве легенды 
об угрозе с востока. Сороковая годовщина со дня фашистского нападения на Советский 
Союз вызывает в памяти тот факт, что эта легенда всегда служила для маскировки и 
оправдания вооружения, агрессии и интервенции.
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Германская Демократическая Республика, как и другие социалистические государства, 
будет уверено и настойчиво проводить свой внешнеполитический курс, направленный на 
ограничение вооружений и разоружение. Мы будем предпринимать все усилия для того, чтобы 
были использованы все возможности для улучшения международного климата и выполнения 
задач, стоящих перед Комитетом. Этой цели служит наша программа, направленная на 
достижение более надежного мира и разоружения, которая устремлена в будущее и в то же 
время является реалистичной. Предложения, выдвинутые на двадцать шестом съезде Ком
мунистической партии-Советского Союза, являются новым стимулом для продолжения разрядки 
и предотвращения■ядерной войны. В этой связи Генеральный секретарь Центрального 
•комитета Социалистической единой партии Германии, Председатель Государственного Совета 
ГДР Эрик Хонеккер заявил на десятом съезде партии: "Эти предложения, взятые каждое в 
отдельности и все вместе, являются доказательством настойчивого стремления к миру и 
конструктивному подходу к наиболее неотложным международным проблемам. Они направлены 
не на временное улучшение обстановки в мире, а преследуют достижение радикальных долго
срочных целей, с тем чтобы мир мог быть стабилизирован на постоянной основе".

Инициативы социалистических государств направлены на достижение мер как гіолитической, 
так военной разрядки. Они касаются как ядерного, так и обычного оружия, и затраги
вают аспекты глобального, двустороннего и регионального плана. Их первоочередная 
цель состоит в том, чтобы возобновить диалог периода разрядки и привести к результативным 
переговорам. Мы согласны с неприсоединившимися странами в том, что первоочередность 
должна быть отдана ядерному разоружению, т.е. запрещению производства ядерного оружия и 
постепенному сокращению существующих запасов такого оружия до тех пор, пока они не 
будут полностью ликвидированы.

Это является главной задачей, стоящей перед Комитетом по разоружению. В Рабочей 
группе при участии государств, обладающих ядерным оружием, можно было бы обсудить и 
определить основополагающие элементы соответствующих соглашений. Соответственно, можно 
было бы также принять во внимание интересы безопасности всех заинтересованных стран.

Фактором исключительной важности для всей проблемы ядерного разоружения является 
продолжение процесса переговоров по ОСВ при одновременном сохранении всех позитивных 
элементов, достигнутых до сих пор в этой области. Мы хотели бы напомнить, что Гене
ральная Ассамблея Организации Объединенных Наций на своей прошлогодней сессии приняла 
на основе консенсуса соответствующую резолюцию по этому вопросу. Конструктивный под
ход СССР к процессу переговоров по ОСВ был также продемонстирован на двадцать шестом 
съезде Коммунистической партии Советского Союза. С глобальными аспектами сокращения 
стратегических ядерных вооружений тесно связан вопрос о ядерных ракетах среднего радиуса 
действия в Европе» Этот вопрос приобретает особую срочность ввиду принятия НАТО решения 
о развертывании качественно нового поколения систем ядерного оружия - "Першинг II" и 
крылатых ракет, За этим решением скрывается намерение претворить в жизнь доктрины о том, 
что ограниченная ядерная война возможна и создать потенциал для шантажа и угроз. 
При этом заявляется, что целью этого является устранение якобы существующего дисбаланса 
в вооружениях. В действительности же существует равновесие, охватывающее все соответ
ствующе средства доставки, а что касается ядерных боеголовок, то у НАТО есть даже пре
восходство на 50^о. Растущая оппозиция решению НАТО о развертывании ракет и настоятельные 
призывы начать переговоры, раздающиеся во многих странах Западной Европы, свидетельствуют 
о том, что народы этих стран все больше осознают тот факт, что они избраны в качестве 
заложников политики ядерной угрозы и призваны стать первыми жертвами так называемой 
ограниченной ядерной войны.
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Нужно не жалеть усилий для того, чтобы начать советско-американские переговоры о 
ядерном оружии среднего радиуса действия, включая системы передового базирования Соеди
ненных Штатов. Проведению таких переговоров способствовало бы принятие моратория, 
предложенного СССР, учитывая также идеи, высказанные западными государственными деяте
лями. Замораживание развертывания ядерных ракет среднего радиуса действия в Европе 
предотвратит дальнейшее наращивание ядерных потенциалов и их совершенствование. При 
наличии примерного паритета не было бы одностороннего преимущества. А переговоры о 
сокращении такого оружия могли бы проводиться D обстановке, свободной от напряжения, 
которое, в противном случае, было бы вызвано продолжением'гонки восружний в этой области

Легко понять, что Германская Демократическая Республика, расположенная на линии 
раздела между странами НАТО и странами Варшавского Договора, придает особое значение 
вопросам военной разрядки в Европе. Их разрешение имеет еще большую важность для 
интересов безопасности нашего народа, поскольку западный сосед Германской Демократи
ческой Республики обладает высочайшей плотностью размещения ядерного оружия на своей 
территории. .

Мы твердо поддерживаем также созыв общеевропейского совещания по вопросам военной 
разрядки и разоружения. Для континента, на котором сосредоточено самсе большое коли
чество наиболее опасного оружия, жизненно важное значение имеет продолжение следования 
по пути разрядки и уменьшения военной конфронтации. От этого выиграли бы все евро
пейские государства и народы. Поэтому полным абсурдом является требование о том, 
чтобы социалистические государства платили цену за созыв такого совещания. Социали
стические государства представили четкие предложения пс подготовке и проведению такого 
совещания и конструктивно реагировали на идеи Запада, выраженные в этой связи. Это 
относится, например, к готовности, высказанной СССР, распространить применение мер 
по укреплению доверия на всю европейскую часть своей территории, при условии, что За
падная сторона расширит территорию, на которую соответственно также распространятся эти 
меры.* К сожалению, до сих пор Соединенные Штаты и другие западные страны все еще не 
готовы дать ответ на эти предложения.

Со своей стороны мы хотели бы подчеркнуть, что придаем огромное значение достиже
нию соглашения относительно мер по укреплению доверия, особенно в связи с тем, что по
литика военной конфронтации является причиной все возрастающего в мире беспокойства и 
недоверия. ■

В общем совершенно верно, что меры по укреплению доверия не являются самоцелью, а 
направлены на то, чтобы сдвинуть с места и ускорить процесс разоружения. Они не могут 
заменить разоружения, как не могут они и затушевать политику военной конфронтации; 
скорее они направлены на то, чтобы преодолеть такую политику. И здесь снова можно 
.сказать, что осуществление мер по укреплению доверия зависит от соблюдения интересов 
безопасности всех заинтересованных сторон.

Летняя сессия этого года уже ознаменована подготовкой ко второй специальной 
сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной разоружению. Целью этой специальной сессии 
должно быть обобщение всего того, что было уже достигнуто, и затем - достижение новых 
результатов. Германская Демократическая Республика считает важным продолжать мобилизо
вать общественность к выступлению против огромной опасности, которую представляет собой
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гонка вооружений, В остальном мы считаем, что специальная сессия должна заняться:

- обсуждением новых проектов соглашений в области разоружения;

- принятием всеобъемлющей программы разоружения; и

- новыми предложениями и инициативами государств-членов.

Мы считаем, что вклад, который должен внести в это Комитет по разоружению, состоит, 
прежде всего, в достижении прогресса и, если возможно, в завершении работы по проектам, 
которые все еще находятся на рассмотрении. Это касается, в частности, запрещения всех 
испытаний ядерного оружия. Безотлагательное возобновление трехсторонних переговоров 
было бы решающим шагом на пути к разрешению проблем, все еще остающихся нерешенными. 
Это приобретает тем большую актуальность ввиду того, что теперь предпринимаются ин
тенсивные усилия с тем, чтобы взять на вооружение новые ужасные виды оружия,, такие, как 
нейтронная бомба, и начать их испытания. Германская Демократическая Республика под
держивает требование о том, чтобы учредить соответствующую рабочую группу при участии 
всех государств, обладающих ядерным оружием, с тем чтобы Комитет по разоружению мог 
оправдать ответственность, возложенную на него в этой области.

Огромное значение имело бы достижение прогресса в деле химического оружия, Стиму
лирующим фактором в этом отношении, несомненно, было бы возобновление двусторонних 
переговоров по этому вопросу между СССР и Соединенными Штатами. Мы разделяем оза
боченность, выражаемую в связи с тем, что нынешние меры по производству бинарного 
оружия способствуют наращиванию гонки вооружений в области оружия массового уничтожения 
и в то же самое время серьезно мешают усилиям, направляемым на разрешение проблемы в 
целом. Здесь также существует явная опасность того, что гонка вооружений, наращиваемая 
некоторыми странами, перечеркнет частичные успехи, которые удалось достигнуть в ходе 
переговоров. .

Работа по выработке проекта конвенции о запрещении радиологического оружия достигла 
сравнительно продвинутой стадии. Есть шансы на то, что эти переговоры успешно завер
шатся ко времени созыва специальной сессии.

Германская Демократическая Республика будет продолжать активно участвовать в работе 
Комитета по укреплению гарантий безопасности для государств, не обладающих ядерным 
оружием. Мы хотим напомнить, что этому вопросу было уделено большое внимание на первой 
специальной сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной разоружению. Мы.убеждены в том, 
что конкретный прогресс в этом вопросе служил бы интересам безопасности всех государств 
и содействовал бы принятию мер, которые приведут к ядерному разоружению и укреплению 
режима нераспространения ядерного оружия.

В Рабочей группе предпринимаются значительные усилия с целью выработки проекта 
всеобъемлющей программы разоружения, что заслуживает самой высокой похвалы. В соответ
ствии с Заключительным документом первой специальной сессии, особое внимание в своей 
работе ей следует уделять вопросу о конкретных и эффективных мерах.

Комитет по разоружению несет огромную долю ответственности за весь процесс разору
жения. Я убежден в том, что опыт, накопленный в этом многостороннем органе по ведению 
переговоров, и огромные усилия, прилагаемые представителями государств - его членов, дают
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существенную основу для выработки соглашений по вопросам разоружения, которые столь 
жизненно необходимы для всех нас. В конечном счете, что важно в борьбе против гонки 
вооружений, так это не исследования или декларации и не статистика или анализы, а 
обязательные соглашения, с помощью которых можно было бы обуздать,' а затем окончательно 
ликвидировать материальные средства подготовки войны.

Товарищ Председатель, позвольте мне заверить вас, что Германская Демократическая 
Республика твердо намерена продолжать делать все от нее зависящее, чтобы способствовать 
достижению величайшей цели обеспечения дальнейшего существования человечества, поэтому 
не должно повториться то, что произошло здесь, в Женеве, почти 50 лет тому назад. 
Мировая общественность не должна забывать о бдительности, а политические деятели не 
должны щадить усилий для того, чтобы положить конец бессмысленной гонке вооружений.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ: Я благодарю уважаемого представителя Германской Демократической 
Республики, заместителя министра, г-на Нейгебауэра за его выступление и за любезные 
слова, сказанные в адрес Председателя.

Г-н УОКЕР (Австралия): Г-н Председатель, в начале моего первого выступления в 

июне месяце я хочу выразить удовольствие, которое испытывает моя делегация по поводу 
того, что мы еще раз работаем под вашим председательством. Мы имеем это удовольствие 
довольно часто, потому что, если я не ошибаюсь, вы каждую неделю являетесь председателем 
на двух пленарных заседаниях, на двух неофициальных пленарных заседаний, и под вашим 
руководством проходит по меньшей мере одно заседание Рабочей группы по радиологическому 
оружию. Я уже не говорю о всевозможных прочих консультациях и неофициальных заседаниях, 
которыми вы руководите. Моя делегация считает, что Комитету следует поблагодарить 
вас за вашу работу и преданность делу. Я уже имел возможность поблагодарить вас за 
вашу работу и преданность делу. Я уже имел возможность поблагодарить вашего уважаемого 
предшественника, посла Пфейффера, за проделанную им работу в качестве Председателя 
Комитета.

Мне также приятно приветствовать в Комитете трех новых представителей, уважаемых 
послов Ирана, Шри Ланки и Аргентины. Моя делегация ожидает, что они внесут свой 
личный вклад в работу Комитета. Я хотел бы также, г-н Председатель, присоединиться 
к вашему приветствию в адрес уважаемого гостя из Германской Демократической Республики.

Комитет по разоружению обсуждает сейчас пункт 1 повестки дня, а именно: вопрос о 
запрещении испытаний ядерного оружия. Я намерен выступить по этому вопросу, но хочу 
также воспользоваться-возможностью и затронуть другие ядерные вопросы, над которыми 
Комитет в данное время работает. В своем выступлении я особое внимание уделяю вопросу 
о нераспространении ядерного оружия в его узком смысле, в том, что касается мер, которые 
должны помешать распространению ядерного оружия в страны, не входящие в число пяти 
государств, обладающих в настоящее время ядерным оружием. Нераспространение ядерного 
оружия ни в коей мере не является единственным аспектом проблемы контроля над вооружениям 
и разоружения, которому правительство Австралии придает важное значение, но вопрос о 
нераспространении - это одна из сторон того комплекса вопросов, который, как мы полагаем, 
должен занимать центральное место в нашем коллективном подходе.
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Почему мы придаем такое большое значение вопросу о нераспространении ядерного 
оружия?

В Австралии считают, что эффективный рехаім нераспространения, т.е. сеть эффективных 
национальных международных соглашений и други:: соглашений, предназначенных для предотвра
щения распространения ядерного оружия, в прямом смысле содействует положению о безопас
ности всех стран. Мы считаем, что эффективный режим нераспространения монет также 
внести непосредственный и важный вклад в обеспечение безопасности стран за счет того, 
что будет ликвидирован потенциальный источник страха и конфликтных ситуаций. Это осо
бенно относится к тем районам, где, как показали недавние события, существует обста
новка крайне острой международной напряженности. Мы такие считаем, что эффективный 
режим нераспространения ядерного оружия необходим для торговли гражданским ядерным обо
рудованием и международного сотрудничества в области мирного использования ядерной 
энергии, Иы считаем, что рассмотрение вопроса о такой торговле и сотрудничестве вне 
рамок строгого режима нераспространения носил бы безответственный характер.

Для Австралии центральным элементом режима нераспространения является Договор о 
нераспространении и связанная с ним система гарантий. Но мы полагаем, что многие 
другие элементы, включая, например, прочие двусторонние и многосторонние соглашения, 
способствуют этому режиму, который имеет широко распространенную систему ответвлений.

Один из этих прочих элементов, о котором ясно говорится в Договоре о нераспростра
нении ядерного оружия, отражает логическую и политическую связь между вертикальным и 
горизонтальным распространением, т.е. связь между мерами, направленныя! на содержание 
ядерного вооружения и разоружение со стороны государств, обладающіе: ядерным оружием, 
и мерами, направленными на содержание и предотвращение распространения ядерного оружия 
в другие страны.

Австралия в своем подходе к этому вопросу учитывает негативные гарантии безопасно
сти. Они относятся к интересам безопасности государств, пе обладающіе: ядерным оружием, 
которые отказываются от возможности приобретать для себя ядерное оружие, Более того, 
принимаемое при помощи эффективных соглашений о нераспространении обязательство о том, 
что они не будут разрабатывать или приобретать ящерное оружіе, на наш взгляд, является 
очень важным при установлении неядерного статуса стран, которые выигрывают, получая 
такие гарантии. Рабочей группе, которая провела ухе два заседания в ходе этой сессии 
и перед которой стоит трудная задача по согласованию и урегулированию весьма разнообраз
ных подходов, повезло в том смысле, что ее работе проходит под умелым руководством 
министра Италии г-на Чьяррапика, который является ее председателем.

Интерес, который проявляет Австралия к проблеме нераспространения ядерного оружия, 
имеет также значение для нашего подхода к вопросу о проекте всеобъемлющей программы 
разоружения, Я подробно останавливался на этом вопросе в своем выступлении, сделанном 
в конце нашей весенней сессии, Поя делегация и сейчас осознает сложность задачи, ко
торую предстоит решить Рабочей группе по всеобъемлющей программе разоружения и ее 
Председателю, уважаемому послу Иексини, Пы желаем Рабочей группе успеха в своевременном 
составлении проекта программы, реалистический и конструтивный характер которой обеспе
чит поддержку и присоединение всех стран.

Обращаясь теперь к текущему вопросу повестки дня, я позволю себе напомнить, что 
делегация Австралии, как и многие другие делегации, обращала ваше внимание на то, какую 
важную роль для укрепления режима нераспространения, о котором я говорил, призван сыграть 
договор о всеобъемлющем запрещении испытаний ядерного оружия. Фактически, договор о
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всеобъемлющем запрещении ядерного оружия сам по себе способствовал бы достижению важных 
целей,' на которые я указывал в начале своего выступления как на цели, которым служит 
режим нераспространения. Кроме того, договор о всеобъемлющем запрещении испытаний 
ядерного оружия должен в прямом смысле содействовать репению вопроса о прекращении 
гонки ядерных вооружений. Более того, он освободит людей во многих странах от чувства 
беспокойства и страха,испытываемого ими перед лицом продолжающихся испытаний ядерного 
оружия, которые оказывают на них прямое физическое воздействие.

Имея в виду эту перспективу, министр иностранных дел Австралии г-н Стрит в своем 
выступлении 30 мая приветствовал репение нового правительства Франции о приостановлении 
в южной районе Тихого океана испытаний,которые так же,как иядерные испытания,производимые 
другими государствами, обладающими ядерным оружием, вызывают озабоченность сс стороны 
Австралии и многих других стран. В своем выступлении министр выразил надежду, что 
репение Франции временно прекратить испытания приведет к их полному пркращению. К со
жалению, несколько дней спустя министру пришлось выразить сожаление по поводу заявле
ния, сделанного авторитетным представителем французского правительства, который сказал, 
что этим надеждам на суждено осуществиться. И в этом и в другом случае г-н Стрит 
подчеркнул решимость Австралии активно участвовать в работе многосторонних форумов для 
достижения договора о всеобъемлющем запрещении испытаний ядерного оружия.

Настоящий комитет по разоружению не так основательно занимается подготовкой такого 
договора, как это желали бы многие делегации. Однако делегациям не следует считать, 
что Комитет совсем бездействует в отношении репения этого важного вопроса. Ничто не 
должно отвлекать делегации от той работы, которую им предстоит проделать. Весной мы 
провели ряд неофициальных заседаний, на которых были сделаны интересные выступления, 
касающиеся этого вопроса. В конце работы весенней сессии я объяснил, почему моя деле
гация считает, что такой обмен был полезен. Сегодня я бы добавил к сделанным замеча
ниям свою признательность составителям документа СГ/ібІ - делегациям, которые известны 

как Группа 21,- за то, что они представили Комитету этот документ в дополнение к имею
щимся у него документам. Важная и полезная работа продолжалась также в Группе экспер
тов-сейсмологов. Моя делегация еще раз призывает все делегации активно содействовать 
работе этой Группы и полностью сотрудничать с ней. Я хотел бы также воспользоваться 
данной возможностью и еще раз напомнить предложение Австралии о том, чтобы Комитет без 
промедления приступил к обсуждению вопроса об административных и институционных меро
приятиях для международной систематической сети.

В заключение, поскольку я расширил предмет своего выступления, включив в него дру
гие вопросы, связанные с ядерным вооружением, я хотел бы сказать всего несколько слов с 
предложенной конвенции по радиологическому оружию. Моя делегация всецело приветствует 
позитивный и конструктивный подход, который внесли в работу Рабочей группы многие де
легации, до сего времени проявлявшие сдержанность в отношении этой конвенции. Мы 
считаем важным, чтобы Комитет в целом положительно прореагировал на такое развитие собы
тий и предпринял решительный таг для того, чтобы найти ответ на все конструктивные .. 
вопросы, которые затрагиваются конвенцией по радиологическому оружию. Мы видим в этом 
возможность для достижения подлинного прогресса при условии, что все заинтересованные 
стороны смогут проявить нужную для этого добрую волю, гибкость и,самое главное, непре
дубежденность. Нельзя ожидать того, что какая-либо страна, представленная здесь, 

поступится своими жизненно важными интересами, но мы можем надеятся, что все страны 
предпримут решительный шаг для того, соответственно учитывать интересы друг друга.
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ: Я благодарю г-на Уокера, посла Австралии, за его выступление и за 
любезные слова в адрес Председателя.

Г-н ДАРУСМАЛ (Индонезия): Г-н Председатель, моя делегация хотела бы прежде всего 

тепло поздравить вас со вступлением на пост Председателя Комитета па июнь месяц. Мы 
видели, как умело," проявляя гибкость и знание, руководили вы Специальной рабочей груп
пой по радиологическому оружию в течение двух лет подряд. Коя делегация поэтому имеет 
все основания для уверенности в том, что под вашим руководством Комитет в ходе работы 
второй части его сессии 1581 года сделает еще больше для достижения существенного прог
ресса. Я обещаю вам полное сотрудничество со стороны моей делегации в выполнении 
ваших слозхных и трудных задач.

Я хотел бы также воспользоваться этой возможностью, чтобы выразить признательность 
и благодарность моей делегации вашему предшественнику г-ну Пйей&реру, послу Федеративной 
Республики Германии, который возглавлял Комитет в течение апреля месяца, и приветство
вать новых представителей в нашем Комитете г-на Карасалиса, посла Аргентины, г-на Ахмад 
Джалали, посла Ирана, и г-на Тисса Джаякодди, посла Шри Ланки. Позвольте мне также 
приветствовать Его Превосходительство г-на Б. Нейгебауэра,заместителя министра иностран- 
ных дел Германской Демократической Республики.

Оглядываясь назад на нашу работу во время Весенней сессии, мы отмечаем, что, хотя 
в различных областях и были достигнуты существенные результаты, некоторые вопросы 
остались нерешенными. По мнению моей делегации, в ходе весенней сессии Специальная
рабочая группа по химическому оружию выполнила свою задачу в соответствии с имеющимся ■ 
у нее мандатом, Мы поэтому ожидали, что Специальная рабочая группа по химическому 
оружию с самого начала работы Комитета на этой летней сессии сделает шаг вперед на пути 
к решению вопроса о том, чтобы элементы, определенные ею,и соответствующие предложения, 
представленные ей, приняли форму положений для включения в'проект конвенции. Этого, 
к сожалению, пока не произошло, потому что Специальная рабочая группа не получила нового 
мандата для выполнения новей задачи, стоящей перед ней. Мы все же надеемся, что может 
быть на более поздней стадии этой летней сессии Комитет сможет договориться об уста
новлении мандата для Специальной рабочей группы по химическому оружию для того, чтобы 
дать ей реальную возможность составить текст проекте, конвенции о запрещении разработки, 
производства и накопления, а также применения химического оружия.

Вопрос о предоставлении государствам, не обладающим ядерным оружием, гарантий 
безопасности против применения или угрозы применения ядерного оружия является вопросом 
огромной важности для государств, нс обладающіе: ядерным оружием, учитывая продолжаю
щуюся гонку вооружений, вертикальное распространение ядерного оружия и возможность 
применения или угрозы применения такого оружия. В связи с этим во втором пункте пре
амбулы резолюции 28/12-Р, принятой на Двенадцатой исламской конференции министров • 
иностранных дел, проходившей в начале этого месяца в Багдаде, говорится следующее:

"считая, что до тех пор, пока едерное разоружение не будет достигнуто на 
всеобщей основе, международному сообществу необходимо разработать эффективные меры 
для обеспечения безопасности государств, обладающих ядерным оружием, против при
менения или угрозы применения с чьей-либо стороны ядерного оружия".
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Во втором пункте постановляющей части указанной резолюции Конференция далее 
отмечает:

"просит членов Комитета по разоружению достичь скорейшего согласия по между
народной конвенции с тем, чтобы дать государствам, не обладающим ццерным оружием, 
гарантии против применения или угрозы применения ядерного оружия".

Мы Отмечаем, что Специальная рабочая группа по обеспечению гарантий приступила ко. 
второму этапу своей работы, а именно изучению различных альтернатив d поисках общего 
подхода к данной проблеме. Продолжая считать, что самыми эффективными гарантиями 
безопасности государств, не обладающих ящерным оружием, будет запрещение ядерного ору
жия во всех сферах и ядерное разоружение, а в ожидании репения этих проблем- полное 
запрещение применения ядерного оружия, моя делегация готова рассмотреть другие возмож
ные альтернативы, выдвинутые в документе Ср/злДт.5, ° то же время, естественно,не
отдавая предпочтения и не признавая ни одну из этих альтернатив.

Мы также отмечаем, что Специальная рабочая группа по Всеобъемлющей программе 
разоружения возобновила свою важную работу. При том пироком круге вопросов и сложно
стях, связанных с их решением, у этой Специальной рабочей группы очень мало времени 
для того,чтобы успеть завершить выработку формулировок проекта программы для пред
ставления ее в будущем году второй специальной сессии Генеральной Ассамблеи, посвящен
ной разоружению. Однако у нас нет сомнения в том, что, как и во время весенней 
сессии, Специальная рабочая группа в ходе работы Комитета на этой летней сессии также 
сумеет достичь значительного прогресса.

Что касается -работы Специальной рабочей группы по радиологическому оружию, то моя 
делегация с удовольствием отмечает, что благодаря вашей компетентности, проявленной 
в роли ее председателя, она сумела достичь значительного успеха. Я уверен, что под 
вашим мудрым руководством и при сотрудничестве в Специальной рабочей группе всех чле
нов Комитета будет достигнут еще больший успех во время этой летней сессии и что 
Текст проекта договора, отражающий все рабочие документы и представленные предложения, 
может быть составлен. По мнению моей делегации, вопросы, связанные с определением 
оружия, подлежащего запрещению, с охватом запрещения и применением радиоактивных ма- 
терилов для мирных целей, являются теми вопросами, имеющими первостепенное значение, 
которыми должна заниматься Специальная рабочая группа в ходе этой летней сессии Коми
тета. С целью обеспечения суверенных и неотъемлемых прав каждого государства на 
разработку ядерной энергии для мирных целей моя делегация хотела бы предложить для 
включения в предлагаемую конвенцию положение о запрещении нападания на мирные ядерные 
установки. Моя делегация не согласна с доводами о том, что нет необходимости включать 
такое положение, поскольку оно уже оговорено в Протоколе I 1977 года Дополнительных 
протоколов к Женевской конвенции от 12 августа 1949 года, а именно в его статье 56. 
Как указывала моя делегация в своем заявлении по химическому оружию во время весенней 
сессии, включение идентичных положений в различные международные документы не является 
явлением необычным, что оно придает еще большее значение таким положениям. Моя де
легация имеет в виду три конвенции и один проект конвенции, которые содержат идхх 
идентичные положения. Кроме того, имеются практические соображения в пользу того, 
чтобы положение, о котором я уже говорил, было включено в предварительную конвенцию 
о радиологическом оружии: если государство, не является участником Протокола 1977 г.
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и если Конвенция о радиологическом оружии, участником которой данное государство яв
ляется, не будет содержать положения о запрещении нападения на ядерные установки, 
используемые для мирных целей, то это будет означать, что такое государство не связано 
юридическим обязательством, запрещающим такое нападение. Недавнее нападение Израиля 
на мирные ядерные установки вблизи Багдада, предпринятое без всякого на то основания и 
создавшее серьезную угрозу международному миру и безопасности, которое получило осужде
ние со стороны мирового сообщества и, совсем недавно Совета Безопасности, делает 
тем более актуальным вопрос о включении положения о запрещении нападений на мирные 
ядерйые установки в предлагаемую конвенцию о радиологическом оружии. В заявлении, 
сделанном 18 июня Группой 21 было правильно отмечено, что вопиющая агрессия, совершен
ная Израилем, бросает вызов суверенному и неотъемлемому праву каждого государства 
приобретав и развивать ядерную технологию для мирных целей. Совершенно неоправданным 
является такое положение, при котором мирные ядерные установки, расположенные в стране- 
участнице Договора о нераспространении ядерного оружия, на которую распространяются 
гарантии МАГАТЭ, подверглись,бы нападению. Мое правительство строго осудило этот 
безответственный акт, предпринятый'Израилем. В заявлении, сделанном 10 июня, министр 
иностранных дел Индонезии сказал следующее:

"Правительство Республики Индонезия осуждает воздушные налеты Израиля на 
ядерные установки вблизи Багдада, произведенные им 7 июня 1981 года. Нападение, 
сделанное без всякого на то оправдания, снова продемонстрировало полное пренебре
жение, которое проявляет Израиль в отношении соблюдения международных норм пове
дения, и намеренно усилило обстановку напряженности на Ближнем Востоке".

Страны-члены АСЕАН совместно осудили нападение, совершенное Израилем. Министры 
иностранных дел стран-членов АСЕАН по случаю своей ежегодной сессии, проходившей в 
Маниле, выступили 1? июня 1981 года с заявлением, в котором говорится следующее:

"Министры иностранных дел осуждают недавнее незаконное воздушное нападение 
Израиля на ядерные установки Ирака считают, что его серьезным нарушением междуна
родного права и Устава Организации Объединенных Наций. Они выражают глубокую 
озабоченность по поводу того, что этот опасный и безответственный акт углубит 
существующую обстановку напряженности в этом регионе и создаст реальную угрозу 
международному миру и безопасности".

Разрешите перейти к пункту 1 нашей повестки дня, а именно "Запрещние испытаний 
ядерного оружия". Я хотел бы выразить полную.поддержку моей делегации той рекомен
дации, которая содержится в документе CD/181, представленном Группой 21 о том, что 

в свете обсуждений, состоявшихся на неофициальных заседаниях Комитета, должна быть 
создана в начале второй части сессии 1981 года Специальная рабочая группа по запреще
нию испытаний ядерного оружия. Многое уже было сказано в прошлом о необходимости соз
дания такой рабочей группы. Группа 21 сделала даже больше и предложила в документе,о 
котором я только что говорил,конкретный мандат для этой специальной рабочей группы,.
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Считая, что рабочие группы являются самым подходящим форумом для проведения переговоров, 
моя делегация надеется, что те делегации, которое в течение весенней сессии Комитета 
делали оговорки в отношении создания упомянутой группы,сейчас готовы поддержатъ предложе
ние, выдвинутое Группой 21,для того чтобы можно было скорее приступить к конкретным 
переговорам и чтобы Комитет, соответственно, смог на будущий йод представить доклад 
второй специальной сессии.''

В соответствии с пунктом 2 повестки дня "Прекращение гонки ядерных вооружений" 
Группа 21 внесла в документе Св/1ВО предложение о том, чтобы вопрос о создании Спе

циальней рабочей группы по этому пункту и установлении для нее мандата стал Предметом - 
немедленного рассмотрения в Комитете с самого начала этой летней сессии.

Мы надеемся, что этот вопрос,' ожидающий решения, т.е, вопрос о создании специаль
ных рабочих групп по пунктам 1 и 2,'может быть срочно решен. Я опасаюсь, г-н Предсе
датель, что если не будут созданы соответствующие рабочие группы^ то не смогут состоять
ся конкретйые переговоры, и что вследствие этого наш Комитет перестанет быть органом 
для ведения переговоров и превратится в совещательный орган, во всяком случае при 
решении вопросов о запрещении испытаний ядерного оружия, прекращении гонки вооружений 
и ядерном разоружении;

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ: Я благодарю г-на Дарусмана, посла Индии, за его выступление и за 
любезные слова в адрес Председателя.

Г-н ДЖАЯКОДДИ (Шри Ланка): Г-н Председатель, делегация Шри Ланки желает с самого 

начала выразить вам свои лучшие пожелания и поздравления в связи с вашим принятием 
на себя обязанностей Председателя Комитета на июнь месяц. Мы уверены, что вал большой 
опыт, мастерство и терпеливость помогту вам конструктивно и успешно руководить работой 
Комитета. Моя делегация обещает вам свою поддержку и сотрудничество. Мы желали бы 
также выразить нашу благодарность за отличную работу, которая была проделана послом 
Пфейффером на посту Председателя Комитета в апреле месяце. Позвольте мне также при
ветствовать уважаемого заместителя министра иностранных дел Германской Демократической 
Республики г-на Нейгебауэра.

Мне доставило большое удовольствие, г-н Председатель, выразить благодарность вам 
и уважаемым послам, которые так тепло приветствовали меня в этом Комитете. Ваши сердеч
ные слова приветствия являются для меня источником огромного воодушевления в-период, 
когда я начинаю работать в этом Комитете.

На прошлой неделе, во время наших обсуждений уважаемый посол Аргентины сделал от 
имени Группы 21 заявление относительно нападения Израиля 7 июня на ядерные установки. 
Делегация Шри Ланки полностью поддерживает это заявление, в котором выражается спра
ведливо возмущение и озабоченность всех миролюбивых людей мира. В связи с этим напа
дением правительство Шри Ланки распространило заявление, осуждающее эту окцию. Позволь
те мне процитировать текст этого заявления.
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"Шри Ланка весьма встревожена бомбардировкой Израилем ядерного реактора в 
Ираке.

Это является нарушением суверенитета страны. Такое пренебрежение междуна
родным правом может иметь серьезнейшие последствия. Шри Ланка осуждает эту акцию 
и призывает международное сообщество соответствующим образом реагировать на это 
нарушение международного права.

Шри Ланка выражает Ираку свою поддержку и солидарность по этому вопросу".

Последствия этого нарушения международного права были широко проанализированы ува
жаемыми послами, выступавшими до меня. Поэтому мне нет необходимости повторять то же 
самое. Однако мне хотелось бы подчеркнуть, что,по нашему мнению, такое пренебрежение 
международным правом угрожает безопасности не только одной страны или одного региона 
мира, но представляет собой угрозу международному миру и безопасности в целом. Оно 
подрывает доверие к Договору о нераспространении ядерного оружия и вызывает сомнения 
относительно полезности Договора. Мы полагаем, что эта реакция была задумана для за
пугивания развивающихся стран, которые сооружают или планируют сооружать свои собствен
ные ядерные установки для мирных целей в ходе своего экономического развития. Это 
абсолютно неприемлемая форма международного поведения, которому не должно быть позволе
но повториться вновь. - . "

Текущая сессия Комитета приобретает особо важное значение по двум неоспоримым при
чинам. С одной стороны,переговоры, которые будут проводиться в течение предстоящих 
десяти недель, завершат последний полный раунд работы Комитета перед открытием второй 
специальной сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной разоружению. Результаты работы 
этой сессии Комитета, а также работы весенней’сессии Комитета 1982 г. послужат основой 
для обсуждения на специальной сессии в будущем-году. Все, что будет достигнуто в 
этом Комитете, естественно, будет представлено на обсуждение государств-членов Органи
зации Объединенных Наций. Моя делегация убеждена в том, что все, что представит 
Комитет специальной сессии Генеральной Ассамблеи,не может полностью разочаровать ожида
ний всех государств-членов ООН и миллионов заинтересованных людей во всем мире,, кото
рые справедливо ожидают, что наша работа увенчается какими-то конкретными соглашениями.

Эта сессия приобретает также особое значение в связи"с нынешним ухудшением между
народной политической обстановки. Мы являемся свидетелями непрерывного отклонения 
в сторону от периода разрядки напряженности, когда в международном диалоге было меньше 
резкости и больше взаимопонимания, чем сейчас. • Вероятно, мы теряем кое-что из того, 
что было достигнуто для избежания кризисов и уменьшения напряженности во всем мире. 
Беспокойство и страх не уменьшаются, напротив, они все более возрастают, порождающие 
их причины увеличиваются.

В такой обстановке можно слышать заявления, что сейчас не время вести настоящие 
переговоры по разоружению, и в подкрепление этой точки зрения приводятся различные 
доводы. Однако моя делегация считает, что время напряженности и растущих кризисов 
требует принятия новых энергичных усилий в работе в направлении многосторонних перего
воров по разоружению. Моей делегации хотелось бы настоятельно заявить, что на работу 
Комитета не могут и не должны влиять колебания в отношениях между отдельными государ
ствами или группами государств. Многосторонние переговоры по разоружению являются 
составной частью борьбы за то, чтобы недопустить катастрофы, в которой погибнут все 
жители нашей планеты и будет уничтожена сама планета. Поэтому мы надеемся, что эта 
сессия Комитета окажется продуктивной и конструктивной, несмотря на холодные ветры, 
дующие за его стенами.
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Двумя первоочередными пунктами работы Комитета были и остаются вопросы запрещения 
испытаний ядерного оружия и прекращения гонки ядерных вооружений и вопросы разоружения. 
Группа 21 представила Комитету предложения по этим двум пунктам, призвав учредить по 
ним рабочие группы.- Моя делегация считает убедительными доводы, приведенные Группой 21 
и многими другими делегациями, в пользу незамедлительного начала переговоров по этим 
двум пунктам. По мнению моей делегации, аргументы в пользу учреждения этих рабочих 
групп -совершенно ясны и разумны и по ним не может быть разногласий. Однако Комитет 
все еще не смог достичь консенсуса по вопросу об учреждении этих рабочих групп. Те, 
кто не поддерживают учреждение этих рабочих групп, говорят, что эти два первоочередных 
пункта повестки дня являются слишком сложными по своему характеру и еще не готовы к 
тому, чтобы по ним вести переговоры на этом форуме.

Никто не может возражать против того, что эти вопросы являются сложными, но это- 
само по себе является достаточной причиной для того, чтобы взяться за их разрешение 
при помощи рабочих групп в этом Комитете, который является единственным многосторонним'- 
форумом для ведения'переговоров по разоружению. Учитывая опасность, которую представ
ляет собой ядерное оружие, и абсолютную бессмысленность его применения, несомненно, 
следует считать, что пункты 1 и 2 нашей повестки дня вполне готовы, для того чтобы по 
ним вести переговоры в этом Комитете. Эти два первоочередные пункты стоят на первом 
месте в повестке дня этого Комитета именно из-за их значения для дальнейшего существо
вания всего человечества. И поэтому вполне естественно, что Комитет рассматривает 
их именно в таком свете.

Сегодня мы слышим,- как неоднократно повторяется утверждение о том, что националь
ную и международную безопасность можно защитить и сохранить,только полагаясь на теории 
сдерживания и военное превосходство, которые, как говорят, являются единственной надеж
ной и эффективной гарантией выживания. Моя делегация хотела бы спросить; нет ли 
другого пути для выживания? Не может ли коллективная мудрость -человечества выработать 
новый курс, для того чтобы обеспечить миру жизнь в обстановке прочного мира, безопас
ности и гармонии? Делегация Шри Ланки убеждена в том, что переговоры в двух новых 
рабочих группах этого Комитета по двум пунктам повестки дня, имеющим первостепенное 
значение, в сочетании с работой по другим пунктам повестки дня, могли бы привести к пути 
в направлении этого, нового курса. Поэтому моя делегация серьезно настаивает на том, 
чтобы Комитет согласился путем консенсуса на немедленное учреждение рабочих групп по 
двум пунктам повестки дня, имеющим первостепенное значение. Соглашение путем консен
суса по этому вопросу явилось бы позитивным ответом Комитета на призыв к ядерному ра
зоружению, раздающийся в мире.

В том, что касается пункта о гарантиях безопасности государств, не обладающих'ядер
ным оружием, то моя делегация с удовлетворением отмечает, что Рабочей группе по этому 
вопросу под умелым руководством своего председателя удалось, при наличии односторонних 
деклараций государств, обладающих ядерным оружием, приступить к работе по рассмотрению 
существенных вопросов альтернативных предложений об общей формуле гарантий безопас
ности. Моя делегация разделяет реалистическую точку зрения о том, что рассмотрение 
альтернатив должно заставить Рабочую группу сосредоточить свое внимание на самой 
перспективной альтернативе в смысле ее приемлемости для всех заинтересованных сторон. 
Однако эФот реализм должен быть дорогой с двусторонним движением. Поскольку я не 
желаю вступать в полемическую дискуссию о том, почему и как возникла необходимость в 
гарантиях безопасности, то я хотел бы просто сказать," что государства, обладающие ядер
ным оружием, должны также принять во внимание реальность самого характера и мобильности 
существующего ядерного оружия и тот факт, что главное соображение, которым следует 
руководствоваться при предоставлении гарантий безопасности, должно состоять в том, чтобы 
удовлетворять нужды безопасности государств, не обладающих ядерным оружием,больше, а 
не нужды безопасности самих государств, обладающих ядерным оружием. Было бы
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нереалистичным и необоснованным ожидать, чтобы государства, которые недвусмысленно отка
зались от яде'рного оружия, приняли гарантии против применения или угрозы применения 
ядерного оружия, что, в конечном счете, не имело бы силы из-за наличия целого ряда 
оговорок.

Рабочая группа по химическому оружию под умелым руководством своего председателя 
представила программу работы на следующую фазу переговоров, с которой в целом моя деле
гация согласна. Моя делегация считает, что Комитет должен срочно рассмотреть вопрос 
о расширении мандата этой Рабочей группы, с тем чтобы дать ей возможность приступить к 
выработке конвенции, исходя из значительного сходства взглядов, что стало очевидным в 
течение первой части сессии, а также добиться дальнейшего прогресса в устранении разли
чий, которые существуют по некоторым вопросам. Моя делегация считает, что в отношении 
некоторых вопросов рассмотрение текстов было бы следующим логическим шагом, облегчаю
щим последующую деятельность.

Что касается вопроса о том, следует ли Рабочей группе сосредоточить свою деятель
ность на достижении дальнейшего прогресса в вопросах соглашения или приложить еще 
большие усилия для устранения различий, то моя делегация считает, что гибкость со сторо
ны всех делегаций способствовала бы нахождению решения по этому вопросу, усиливая 
прогресс в переговорах.

Специальная Рабочая группа по всеобъемлющей программе разоружения, благодаря не
устанным усилиям своего Председателя, смогла уже достичь значительного прогресса в рас
смотрении мер, которые должны быть включены в программу. Работа, которую нам предстоит 
проделать во время второй части сессии 1981 г., будет решающей не только потому, что 
она включает рассмотрение мер по существу и важный вопрос о временных рамках для этой 
программы, но также потому, что определенный прогресс в завершении всеобъемлющей про-, 
граммы разоружения явился конкретном вкладом в работу Генеральной Ассамблеи на ее второй 
специальной сессии, посвященной разоружению.

Несмотря на то что в нашей повестке дня этому вопросу уделяется меньше внимания, 
моя делегация надеется, что переговоры по вопросу о договоре о запрещении радиологи
ческого оружия будут способствовать усилиям по разоружению, поскольку это, как можно 
надеяться, устранит, по крайней мере, одну возможность для качественного совершенство
вания ядерного оружия и, что еще более важно, не прямые методы ведения радиологической 
войны. Недавнее нападение Израиля на ядерные установки Ирака еще больше подчеркнуло 
ценность аргумента о том, что договор, запрещающий радиологическое оружие, должен пре
дотвратить возможность ведения радиологической войны путем нападения на мирные ядерные 
установки. Моя делегация желала бы решительно подчеркнуть, что будущий договор о за
прещении радиологического оружия должен включать позитивные положения, облегчающие 
доступ всех стран к ядѳрной технологии в мирных целях и международному сотрудничеству 
по мирному использованию ядерной технологии и радиоактивных материалов.

Моя делегация готова полностью сотрудничать с вами в ваших неустанных усилиях в 
качестве председателя специальной Рабочеій группы по радиологическому оружию, с тем чтобы 
способствовать скорейшему завершению переговоров по этому пункту.

Моя делегация будет продолжать вносить свой скромный вклад в успешное проведение 
этой работы Комитета.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ; Я благодарю посла Шри Ланки Джаякодди за его выступление и добрые 
слова, сказанные в адрес Председателя.
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бы выразить свое удовлетворение по поводу быстрого возобновления работы Комитета по 
существу. В связи с этим я с удовлетворением отмечаю, что с самого начала своей 
ежегодной сессии Комитет по разоружению активно взялся за работу, покончив тем самым 
с досадной практикой прошлых лет, когда оказалось, что наш орган по ведению переговоров 
обречен на то, чтобы большую часть своего времени тратить на процедурные и организа
ционные вопросы.

В самом деле, нельзя отрицать, что в этом году чувствовалось проявление общей воли 
незамедлительно и конструктивно приступить к переговорам по большинству вопросов нашей 
повестки дня. И мы с удовлетворением отмечаем размах и интенсивность этих переговоров,, 
Специальным рабочим группам удалось добитйся определенных успехов благодаря искренним 
усилиям, предпринятым всеми делегациями, и импульсу, который смогли им придать председа
тели групп,за что мы хотели бы выразить им свою признательность.

Опыт показывает, что рабочие группы являются лучшим механизмом для ведения конк
ретных переговоров в рамках Комитета. И можно только сожалеть, что,по известным всем 
причинам, не удалось достичь консенсуса о создании двух рабочих групп по пунктам 1 и 2 
нашей повестки дня, а именно "Запрещение ядерных испытаний" и "Прекращение гонки ящер
ных вооружений и ядерное разоружение".

По меньшей мере парадоксально, что мы оказались не в состоянии вести переговоры 
по этим двум вопросам, которые, как вы помните, были признаны первоочередными и чрезвы
чайная важность которых признается всеми. Во всяком случае, моя делегация никак не 
может согласиться с теми, кто пытается провести идею о том, что запрещение ядерных 
испытаний и ядерное разоружение - это не предмет переговоров в рамках Комитета. 
Наоборот, мы считаем, что эти два главных вопроса входят в компетенцию и юрисдикцию 
нашего многостороннего органа по ведению переговоров. И не случайно эти вопросы зани
мают первое место в нашей повестке дня.

Что касается запрещения ядерных испытаний, то тот факт, что этот вопрос обсувдает- 
ся в течение четверти века, свидетельствует о недостатке политической воли к достижению 
положительных и удовлетворительных результатов со стороны главных ядерных держав.

Однако и Генеральная Ассамблея Организации Объединенных Напий, и другие органы 
переговоров по разоружению постоянно заявляют о срочной необходимости включения до
говора о полном запрещении ядерных испытаний. Нельзя забывать также о том, какое 
значение имел бы такой договор для завершения усилий, предпринимаемых для того, чтобы 
положить конец качественному совершенствованию ядерного оружия и предотвратить 
распространение такого оружия.

Удивительно) что, не взирая на глубокую озабоченность и на столь длительное ожида
ние международного сообщества, ядерные державы с такой неохотой идут на заключе
ние договора о запрещении ядерных испытаний.
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Мы считаем, что такое подозрение не мохзет продолжаться бесконечно, но нанося серьезного 
вреда самому режиму нераспространения ядерного оружия. Поэтому нам необходимо прислу
шаться к настоятельным призывам, содерхсашимся в многочисленных резолюциях Генеральной 
Ассамблеи Организации Объединенных Раций, которые требуют от нас предпринять необходимые 
шаги для начала переговорив и заключения такого договора.

Нейтральные и неприсоединившиеся страны, при поддержке других делегаций, неодно
кратно говорили в этом Комитете о необходимости срочного создания специальных рабочих 
групп по ведению переговоров с этой целью. В недавнем предложении, пзлозденяом в доку
менте CD/181, который моя делегация полностью поддерживает, Группа 21 вновь излозтила 
свою позицию, рекомендовав создание специальной рабочей группы на период этой летней 
сессии, "для проведения переговоров по положениям, относящимся к объему запрещения, 
контролю за соблюдением договора, а также по заключительным подозрениям проекта договора, 
относящегося к пункту 1 повестки дня Комитета".

Кроме того, Группа 2І стремилась еще больше содействовать работе Комитета, обратив 
внимание ядерных держав, участвующих в трехсторонних переговорах, на ряд конкретных 
вопросов, на которые было бы в высшей степени желательно получить ответ от этих держав.

Пы хотели бы надеяться, что здравый смысл и рассудок в конце концов одержат верх, 
и мы сможем без промедлений приступить к выполнению возложенной на нас задачи.

Прекращение гонки ядерных вооружений и ядерное разоружение являются вопросом, кото
рому мезадународное сообщество такзге придает первоочередное значение. Никто не сомне
вается в том, что продолжение гонки ядерных вооружений представляет угрозу для всего 
мира, и всем известно к каким разрушительным последствиям для всего человечества приве
дет развязывание ядерной войнъ1.

Моя страна твердо убехсдена, что ядерное разорухсение является конструктивной мерой 
в области установления атмосферы доверия мезісцу государствами к народами и укрепления мира 
и безопасности во всем мире.

Поэтому мы не можем согласиться с некоторыми делегациями, которые считают, что мир 
и стабильность во всем мире были сохранены благодаря ядерному сдерживанию.

В связи с этим моя делегация хотела бы напомнить заявление нашей Группы 21, которое 
было сделано во время работы первой части этой сессии и в котором, в частности, эта 
доктрина сдерживания отвергается в следующих словах:

"Исходя из результатов этих обсухщений, Группа 21 убеждена также в том, что 
доктрины ядерного сдерживания не только не способствуют международному миру и безо
пасности, но лех:ат в основе продолзхающейся эскалации количественного и качествен
ного совершенствования ядерных воорузтений и приводят к еще большему ослаблению бе
зопасности и к нестабильности в международных отношениях. Кроме того, такие док
трины, которые в конечном счете основываются на готовности применить ядерное оружие, 
не могут служить основой для предотвращения развязывания ядерной войны - войны, 
которая нанесла бы ущерб как воюющим, так и невоюющим странам".
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В Комитете часто говорилось о том, что политическая воля государств, особенно ядер
ных, является условием успеха любых переговоров в области ядерного разоружения. РТы 
полностью разделяем это мнение и надеемся, что ядерные державы проявят такую полити
ческую волю и начнут соответствующие переговоры в рабочей группе с разумным и реалисти
ческим мандатом, учреждение которой, как известно, рекомендовала Группа 21.

До тех пор, пека ядерное разоружение не станет реальностью, государства, не обла
дающие ядерным оружием, имеют праве потребовать и получить гарантии против применения 
или угрозы применения такого оружия.

Вопрос о негативных гарантиях безопасности является одним из вопросов, обсуждаемых 
в рамках специальных рабочих групп Комитета.

Мне хотелось бы вкратце изложить точку зрения своей делегации по некоторым важным 
аспектам этих вопросов.

Что касается пункта повестки дня, озаглавленного: "Эффективные международные сог
лашения, с тем чтобы дать государствам, не обладающим ядерным оружием, гарантии против 
применения или угрозы применения ядерного оружия", то делегация Марокко выступает за 
принятие международного документа, имеющего обязательную юридическую силу, который мо
жет быть представлен в форме международной конвенции. Мы надеемся, что до достижения 
этого соглашения Рабочая группа сможет договориться о каких-то временных соглашениях, 
возможно,при помоши соответствзпощей резолюции Совета Безопасности.

Судя по дискуссиям, которые до сих пор проходили в рабочих группах, у моей делега
ции сложилось впечатление, что некоторые ядерные державы больше заботятся о своей собст
венной безопасности, чем о безопасности неядерных государств, в интересах которых на 
Рабочую группу возложена задача по ведению переговоров об указанных международных обя
зательствах. . Нам хотелось бы надеяться на то, что наши опасения и сомнения в скором 
времени рассеятся, поскольку государства, которые добровольно отказались от приобретения 
ядерного оружия, имеют полное право ожидать, что государства, обладающие таким оружием, 
предоставят им конкретные гарантии против применения или угрозы применения этого оружия.

Что касается радиологического оружия, то на Рабочую группу возложена задача ведения 
переговоров по конвенции, запрещающей разработку, производство, накопление и использова
ние радиологического оружия.

Хотя заключение такой конвенции не является в полном смысле мерой в области разо
ружения, мы положительно относимся к любой инициативе и к любой мере, направленной на 
то, чтобы предотвратить появление и запретить использование новых видов оружия массового 
уничтожения.

Во время рассмотрения этого вопроса Рабочей группой, одно из основных возражений 
вызвало определение радиологического оружия, сформулированное в проекте текста конвенции 
предложенном совместно Соединенными Штатами и Советским Союзом. Что касается этого 
вопроса, то марокканская делегация считает, что какое бы определение мы ни приняли, оно 
ни в коей мере не может оправдывать или узаконивать обладание ядерным оружием или его 
применение.
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Кроме того,я хотел бы воспользоваться этим случаем и повторить, что моя делегация 
поддерживает предложение Швеции о включении в будущую конвенцию положений о запрещении 
любого преднамеренного нападения на гражданские ядерные объекты.

Марокканская делегация придает особое значение переговорам и заключению конвенции, 
запрещающей химическое оружие. Разработка конвенции по этом1’ неотложному первоочеред
ному вопросу явилась бы без сомнения эффективной и реальной мерой в области разоружения.

По мнению моей делегации, было бы желательно, чтобы эта конвенция была всеобъемлю
щей и включала также запрещение применения химического оружия. Мы не разделяем мнения 
некоторых делегаций о том, что включение в конвенцию положения о запрещении применения 
химического оружия ослабило бы значение Женевского протокола. Такое положение конвенции 
никоим образом не нанесло бы ущерба Женевском1/ протоколу, которому мы придаем большое 
значение. Прогресс в работе Группы по химическому оружию позволяет нам надеяться, что 
Комитет в скором времени примет решение о расширении мандата этой Группы,и она сможет 
приступить к разработке текста конвенции.

В заключение я скажу несколько слов по вопросу о всеобъемлющей программе разоружения. 
Всем известно, что Специальная рабочая группа по всеобъемлющей программе разоружения 
является единственной группой, мандат которой ограничен во времени, поскольку предпола
гается, что эта программа будет представлена на рассмотрение второй специальной сессии 
Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций, посвященной разоружению, которая 
состоится в июне 1982 года. У нас осталось очень мало времени до этой важной даты. 
Тем не менее мы считаем, что Рабочая группа значительно продвинулась в своей работе, и 
что под энергичным руководством своего председателя, уважаемого представителя Мексики, 
ее работа идет такими темпами, что можно надеяться на выработку документа по всеобъем
лющей программе разоружения,

Г-н ВЕНКАТЕСВАРАН (Индия): Господин Председатель, прежде всего разрешите мне от 

имени моеій делегации тепло приветствовать заместителя министра иностранных дел Германской 
Демократической Республики Его Превосходительство г-на Бернарда Нейгебауера, Сегодня 
утром мы с большим интересом заслушали в нашем Комитете его конструктивное выступление, 
дающее пишу для размышления. Сегодня последнее пленарное заседание текущей сессии, на 
котором Комитет по разоружению рассматривает вопрос о всеобщем запрещении ядерных испы
таний, записанный с полным основанием первым пунктом в нашу повестку дня. Безусловно, 
позднее мы сможем вернуться к этому важному вопросу, возможно, в первую неделю августа, 
так как нам еще предстоит принять решение по некоторым предложениям, официально внесенным 
Группой 21. Я имею в виду документ CD/181 от 24'. апреля 1981' г., в котором Группа 21 
представила на утверждение проект мандата для создания специальной рабочей группы Коми
тета по разоружению, с тем чтобы вести переговоры по положениям Договора, запрещающего 
все ядерные испытания.

Мы ожидаем, что Комитет по разоружению примет официальное решение по предложению 
Группы 21, а также по другому предложению Группы 21, содержащемуся в документе CD/18O, 
о создании специальной рабочей группы по вопросу о прекращении гонки ядерных вооружений 
и ядерном разоружении. В обоих случаях Группа 21 предложила точно определенные мандаты, 
указав при этом как Комитет по разоружению мог бы с наилучшими результатами выполнить 
сейчас возложенные на него обязанности в отношении двух вопросов, которые Генеральная 
Ассамблея на своей перво!’ Специальной сессии, посвященной разоружению, определила как 
вопросы, имеющие первоочередное значение.
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На нашем последнем пленарном заседании 23 июня уважаемые послы Бразилии и Лексики 
подняли те же самые .вопросы. Посол Бразилии обратился к вопросам, адресованным 
Группой 21 тем, кто ведет трехсторонние переговоры по запрещению испытаний. Он сказал: 
"Государства, обладающие ядерным оружием, должны не уклоняться от своей особой ответствен
ности, а дать ответ на вопросы, вызывающие озабоченность всех государств, не обладающих 
ядерным оружием".Мы согласны с ним и мы,разумеется,ждем ответов на наши вопросы,если не от 
всей Группы, ведущей переговоры, то по крайней мере отдельно от каждого из государств, 
которые в нее входят. Их отказ ответить на эти вопросы неизбехсно привел бы к ослаблению 
роли Комитета по разоружению как многостороннего форума ведения переговоров, роль, ко
торая была ему доверена консенсусом его членов и Генеральной Ассамблеей. Если бы это 
произошло, то нам пришлось бы основательно пересмотреть позицию членов по отношению к 
Комитету по разоружению в отношении доверенных ему функций.

Эти вопросы особенно уместны, если учесть, что, несмотря на длительное рассмотрение 
вопроса о запрещении ядерных испытаний в течение последней четверти века или даже больше, 
мы так и не подошли к заключению договора. Говорилось о том, что основным, камнем 
преткновения является вопрос о проверке. Но так ли это на самом деле? В 1958 году. . 
Группа экспертов стран Запада и социалистических стран изучила возможность обнаружения 
нарушений возможного соглашения о прекращении ядерных испытаний. Эксперты обстоятельно 
изучили надежную систему проверки и контроля и пришли к единодушному заключению: -

"Конференция экспертов, изучив систему контроля для обнаружения нарушений 
” возможного соглашения о прекращении ядерных испытаний, пришла к заключению, что 

методы обнаружения ядерных взрывов, которыми мы располагаем в настоящее время, 
а именно: взятие проб с радиоактивных отходов, запись сейсмических, акустических, 
и гидроакустических волн, а также метод радиоэлектрических сигналов, в сочетании с 
инспекцией на местах неидентифицированных явлений, подозреваемых в том, что. это 
ядерные взрывы, позволяют идентификацию ядерных взрывов, включая'взрывы малой мощ
ности (от 1 до 5 кгт). Поэтому Конференция пришла к выводу о том, что учитывая 

возможности и ограничения, указанные ниже, технические средства позволяют устано
вить пригодную и эффективную систему контроля для обнаружения нарушений соглашения 
о прекращении испытаний ядерного оружия во всем мире".

Так было в 1958 году. С тех пор технология быстрыми шагами продвинулась вперед. 
Однако некоторые страны продолжают утверждать, что вопрос о проверке запрещения по- 
прежнему остается препятствием ядерных испытаний, которая отвечала бы требованиям. . 
Более двадцати лет тому' назад эксперты этих же стран признали, что при наличии технологии 
того времени, проверка не представляла никакой трудности. Разве это не доказывает пра
вильность нашего утверждения, что реальную трудность создает отсутствие политической 
воли, а не вопрос о проверке? Уйдя от решения этого вопроса Комитет потеряет доверие 
к себе.
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Этот вопрос жизненно важен для всего будущего Комитета по разоружению. В этой 
связи мы не должны также забывать о ресениях о создании двух рабочих групп, которые 
Комитет в конечном итоге примет по предложениям Группы 21. одной - по запрещению ядерных 
испытаний, и другой - по прекращению гонки ядерных вооружений и ядерному разоружению. 
До сих пор на нескольких неофициальных заседаниях мы занимались лишь рассмотрением этих 
вопросов, и, хотя эти заседания помогли нам лучше ознакомиться с этими вопросами, они не 
приблизили нас ни на таг к началу многосторонних переговоров по тому или иному аспекту 
ядерных вопросов, которые, безусловно, заслуживают самой исключительной первоочередности. 
Сейчас пришло время, когда Комитет по разоружению должен принимать официальные решения 
в отношении официально представленных ему предложений. Недостаточно того, что эти 
предложения были обсуждены па неофициальны:: заседаниях, по которым даже не велись прото
колы.

Члены Группы 21 весьма серьезно подошли к своим обязанностям и представили конкрет
ные предложения в отношении самого важного вопроса, стоящего перед нами,- вопроса о вы
живании рода человеческого. Они проявили добрую волю и добрые намерения и их нельзя 
винить за то, что они не добились успеха. Как сказал на пленарном заседании 23 июня 
посол Польши, могут спросить, чего достиг Комитет по разоружению со времени своей первой 
специальной сессии, и если он ничего не достиг, кто несет за это ответственность. Разу
меется, моя делегация не винит .іи Комитет, ни Группу 21 за то,что нам не удалось общими 
усилиями добиться того, что все от пас здали.

Ясно лишь одно.То, что мы не добились никакого продвижения по ящерным вопросам, 
объясняется не отсутствием инициатив или недостатком предложений, Нет недостатка в 
предложениях ни в самом Комитете по разоружению, ни за его стенами. На днях посол 
Мексики напомнил о предложения::, сделанных Независимом комиссией по разоружению и безопас
ности. Достаточно почитать газеты, журналы и другие издания, чтобы тотчас же со всей 
остротой представить себе то терпение, с которым общественное мнение ждет немедленного 
прекращения гонки ядерных вооружений. Бывшие дипломаты, политические деятели и те, кто 
ведет переговоры по мерам контроля над вооружением, не говоря уже об ученых и генералах 
в отставке, людях, которым известна вся подноготная гонки вооружений и ее опасности,пре- 
дупревдали об опасности, которую несет с собой нынешнее положение мт предлагали различные 
решения выхода из него. Ток же поступали соответствующие неправительственные организа
ции. Так почему же в Комитете по разоружению мы не обратили достаточного внимания на 
эту всевозрастающую озабоченность широкой общественности. Как же так случилось, что 
мы даже не собрали воедино различные предложения, сделанные со всей чистосердечностью 
многими выдающимися деятелями? Иы получили буквально тысячи посланий от граждан различ
ных стран с выражением простого желания выжить в мире, свободном от опасности ядерной 
катастрофы. Что мы ответим на их крик души?

Совершенно очевидно, что от Комитета по разоружению идут многого. Напрасны ли эти 
ожидания? Думаю, что нет. Ведь первая специальная сессия Генеральной Ассамблеи дала 
нам вполне определенные полномочия заниматься тем, чтобы предотвратить ядерную войну, 
прекратить гонку ядерных вооружений и осуществить ядерное разоружение. В определенном
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смысле Комитет по разоружению отчитывается не только перед Генеральной Ассамблеей, но 
и перед широкой общественностью о невыполнении своих задач, вопросов, связанных с ящерным 
оружием. На наших неофициальных заседания:; мы рассмотрели предварительные условия этих 
переговоров, однако пока мы не достигли консенсуса в отношеніи! действительного начала 
переговоров на согласованной основе, ІІы также подвергли резкой критике доктрины ящер
ного сдерживания, так как они в сущности ведут к гонке вооружений и увеличивают риск 
развязывания ящерной войны, ІІы также поставили под сомнение законность применения ядер- 
ного оружия, так как оно таит в себе потенциальную угрозу самому существованию рода 
человеческого. ■

Сейчас нам, как органу для ведения переговоров, остается сделать немногое, а именно 
начать переговоры по ряду неотложных вопросов ящерного разоружения. Коли же Комитет по 
разоружению, учрежденный в его настоящем виде, не может обсуждать вопросы, имеющие прямое 
отношение к дальнейшему существованию человечества, то не лучше ли нам просто признаться 
в своем бессилии? Или же нам следует попытаться выявить препятствия, стоящие на пути 
к началу переговоров? Каковы могут быть эти препятствия? Что является действительной при
чиной этой бессмысленной гонки ящерных поручений? Ныне считаем,что человек бессилен перед тем 
импульсом, который придает гонке вооружений научно-технический прогресс. Любое решение 
о гонке вооружений принимается людьми и прямо связано с политикой государств. Из чего 
строится политика государств - из страха, подозрительности, зависти? Безопасность 
одного государства уже больше не отделима от безопасности других государств, ибо в ядер- 
ной войне все мы будем жертвами. Совершенно очевидно, что до настоящего времени мы не 
сумели по настоящему вскрыть истинные причины такого положения, и если мы не сможем 
этого сделать, то нам не удастся создать нужный климат для успеха переговоров по разору
жению.

Кое-кто хотел бы заставить нас поверить, что нельзя добиться разоружения, если'мы сна
чала не договоримся о мерах по проверке и ограничению. Другие говорят о том, что мы 
должны прийти к соглашению б пакете вопросов по разоружений, прежде чем принимать' меры 
к отношении проверки и ограничения. Бесполезно спорить о том, что должно быть первым - 
контроль или разоружение. 20 марта 1962 г. на 5-м заседании Комитета 18 государств 
по разоружению, проходившем под председательством г-не. Кришна Менона, моя делегация заяви
ла следующее: "Мое правительство всегда рассматривало контроль и разоружение как единое 
целое. ІІы не думаем, что одно должно следовать за другим или препятствовать другому".

В свете этой позиции мы рассмотрели в предварительном плане концептуальный рабочий 
документ по вопросу о проверке контроля над вооружениями, представленный Канадой, Это 
полезная и интересная компиляция различных мер проверки и контроля, в которой в общих 
чертах изложены достоинства и недостатки различны: систем, Для нас совершенно ясно одно - 
это то, что сейчас нет универсально применимого процесса проверки и что каждую систему 
нужно применять с учетом особых требований о конкретных мерах по разоружению. В канад
ском документе совершенно правильно указывается именно і:а '■тсутствпо "политической" 
воли".

Г-н Председатель, у меня создается впечатление, что до сю: пор мы рассматривали лишь 
симптомы болезни, не пытаясь вникнуть в их существо или устранить их. Поэтому мы 
считаем, что в первую очередь нам следует выяснить причины отсутствия этой политической
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воли, а в связи с этим и такие вопросы, как: "Почему существует взаимный стран и подозри
тельность"? "От чего государства пытаются сдерживать друг друга?" "Какие из их опасений 
обоснованы?" "Как добиться взаимного доверия?" Вот основные вопросы, стоящие перед 
нами, и от ответов на них зависит будущее человечества. До тек пор, пока существуют 
взаимные опасения и подозрительность, будет существовать необходимость проверки. По 
как только рассеется атмосфера недоверия, вопрос о проверке не будет столь навязчиво 
преследовать нас. К сожалению,сегодня положение таково, что чем могущественнее страна, 
тем, видимо, больше опасений она испытывает. Обеспечить безопасность можно скорее пу
тем установления мирного равновесия с тем, в кои ранее видели противника, чем путем 
наращивания вооружений.

Г-н АКРАМ (Пакистан): Г-н Председатель, прежде всего разрешите сказать, что моя 

делегация хотела бы присоединиться к тем, кто столь тепло приветствовал в нашем Комитете 
заместителя министра иностранных дел Германской Демократической Республики. Я хотел бы
также выразить чувство удовлетворения, которое испытывает моя делегация в связи с умелым 
и четким руководством работой Комитета в течение этого месяца, '

Сегодня утром я просил слова, чтобы вкратце изложить мнение пакистанской делегации 
по пункту, записанному в нашей программе работы на эту педелю, а именно запрещение ящер
ных испытаний.

В течение почти двух десятилетий Пакистаи не перестает активно выступать за. заключение 
договора о всеобъемлющем запрещении ядерньи испытаний, который явился бы важным инстру
ментом в деле прекращения вертикального и горизонтального распространения ядерного ору
жия. События, которые произошли за. это время, включая сотни ядерных испытаний, произ
веденных ведущими ядерными державами в целях усовершенствования своего ядерного оружия 
и техники, разработанной для этин целей, безусловно, ослабили высокое назначение договора 
о запрещении ядерных испытаний и увеличили трудности проведения переговоров по договору, 
который, мог бы привлечь широкое присоединение.

Тем не менее Пакистан считает, что достижение эффективного договора о запрещении 
испытаний явилось бы важным и необходимым шагом в более широком процессе остановки и 
обращения вспять гонки ядерных вооружений, особенно между двумя сверхдержавами. Тем 
не менее совершенно очевидно, что договор о запрещении ядерных испытаний будет эффектив
ным и привлечет всеобщее присоединение лишь в том случае, если он будет справедливым и 
без дискриминации. Неядерным государствам нельзя больше навязать неравноправный и 
допускающий дискриминацию договор, такой, как, например, Договор о нераспространении.

Моя делегация по-прежнему твердо убеждена, что такой равноправный договор, который 
отвечал бы интересам национальной безопасности всех государств, могло выработать лишь в 
рамках этого многостороннего органа, созданного для проведения переговоров по разоруже
нию. Это убеждение разделяют также все члены Группы 21. Эта Группа предложила в 
документе CD/181, чтобы Комитет создал специальную рабочую группу с конкретными полно

мочиями: "для проведения переговоров по положениям, относящимся к объему запрещения, 
контролю за соблюдением договора, а также по заключительным положениям проекта договора, 
относящихся к пункту 1 повестки дня Комитета, озаглавленному "Запрещение ядерных испы
таний. "
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Кроме принципиального значения; с чем я уже говорил, начало переговоров по запре
щению ядерных испытаний в Комитете стало не бходимым еще но двум причинам.

Во-первых, в пункте 51 Заключительного документа пергой специальной сессии Генераль
ной Ассамблеи, посвященной разоружению, говорится, что было решено, что три государства, 
обладающие ядерным оружием, которые решили вести отдельные и ограниченные переговоры по 
этому вопросу, долины будут срочно их завершить и представить результаты Комитету для 
полного рассмотрения. Прошло почти три года с тек пор, как это соглашение было едино
гласно принято, По трехсторонние переговоры' но завершены, а прерваны почти на год, 
Нет никакой гарантии, что они возобновятся, а если это п произойдет, то неизвестно, как 
они завершатся. В этих условиях Комитет по разоружению является естественным й единст
венным форумом для ведения переговоров.

Кроме того, судя по сведениям, имеющимся в отношении самого существа трехсторонних 
переговоров, представляется маловероятным, чтобы те меры, по которым ведутся переговоры 
тремя ядерными державами, дали бы основу для договора, который, как это указано в Заклю
чительном документе, "мог бы привлечь по возможности наиболее широкое присоединение". 
Сомнения и вопросы, которые возникают относительно эффективности и справедливости раз
рабатываемого на трехсторонних переговорах договора, уже высказывались в этом году на 
неофициальных заседания:: Комитета по этому вопросу. Эти сомнения и опасения нашли от- 
ражепне в тех вопросах, которые члены Группы 21 задали участникам трехсторонних перегово
ров и которые содержатся в документе CD/181.

Поэтому совершенно очевидны причины, по которым моя делегация и другие члены Груп
пы 21 не согласны с заключением трех сторон, ведущих переговоры, содержащимся в их докла
де, представленном в августе прошлого года,о том, что трехсторонние переговоры "представ
ляют собой наилучшее средство продвижения вперед". Часто приводят довод о том, что 
проведение в рамках Комитета по разоружению переговоров по запрещению ядерных. испытаний 
может иметь отрицательное влияние на трехсторонние переговоры. Пора сказать, что дело 
обстоит совсем наоборот. Это ограниченные переговоры, учитывающие национальные инте
ресы трех государств, которые, если и следует проводить, то таким образом, чтобы че 
мешать ходу многосторонних переговоров по норам, которые затрагивают жизненные интересы 
безопасности всех государств.

Совершенно очевидно, что подавляющее большинство членов Комитета настойчиво выска
зываются за создание рабочей группы по запрещению ядерных испытаний и за начало конкрет
ных переговоров под эгидой Комитета. Действительно, можно сказать, что в отношении 
предложения Группы 21 существует консенсус в том смысле, как это принято понимать. 
По, разумеется, в Комитете по разоружению мы считаем, что консенсус означает единогласие. 
А следовательно, может получиться так, что Комитет по разоружению не сможет утвердить 
предложение о создании специальной рабочей группы. Однако мы надеемся, что Комитет при
мет официальное решение по этому вопросу и по крайней мере отметит в протоколе почти 
полную поддержку, которой пользуется предложение Группы 21,

В то же время мы надеемся, что три стороны, ведущие переговоры, проявят добрую волю, 
ответив совместно или каждая в отдельности на многочисленные и весьма существенные вопро
сы, которые члены Группы 21 задали им и которые перечислены в документе CD/181. Как
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мы понимаем, не все три стороны, ведущие переговоры, в настоящее время занимаются пере
смотром своей политики. Некоторые из ніи:, безусловно, найдут возможным представить 
Комитету по разоружению разъяснения своих позиций по вопросам, поднятым членами Груп
пы 21, Поэтому моя делегация иотела бы задать следующий вопрос каждой из сторон, веду
щей трехсторонние переговоры: готовы ли они представить информацию п разъяснения, кото
рые запросила Группа 21 в документе CD/181, и когда они это сделают?

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ: Я благодарю представителя Пакистана г-на Акрама за его заявление и 
за слова приветствия, обращенные в адрес Председателя.

Прежде чем закрыть пленарное заседание, я хотел бы предложить провести в течение 
5 минут короткое неофициальное совещание, с тем чтобы рассмотреть сообщение, адресован
ное мне государством, которое не является участником Комитета, а также соответствующий 
проект решения. Оба документа вчера утром были оставлены в специальных ящиках для де
легаций и сегодня ио: распространили в Комитете. Я хотел бы также предложить расписание 
заседаний Комитета и его вспомогательны;: органов на следующую неделю, Если нет возра
жений, то я объявляю перерыв в работе пленарного заседания и созывав неофициальное
заседание

Заседание прерывается в 12 ч 35 мин и возобновляется в 12 ч 40 мил

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ: 132-е пленарное заседание Комитета по разоружению возобновляет свою
работу.

В Комитет по разоружению поступил рабочий документ г? 41, в котором содержится проект 
решения относительно участия представителя Австрии на заседаниях Специальной рабочей 
группы по радиологическому оружию в 1981 году. Если нет возражений, я буду считать, 
что Комитет принимает проект решения. Я но вижу возражений.

Предложение принимается.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ: Расписание заседаний Комитета и его вспомогательных органов также 
было распространено сегодня. Как я уже объяснял на неофициальном заседании, это распи
сание является лишь ориентировочным и при надобности может быть изменено. Если нет 
возражений, я буду считать, что Комитет решает руководствоваться им.

Предложение принимается.

Следующее пленарное заседание Комитета по разоружению состоится во вторник, 
30 июня, в 10 ч 30 мин.

Заседание закрывается_ в _12 ч 45, мин.


